
■ “大美青海行”（下篇）

■本报首席记者 郑蔚

360°观察

降水增多，青海湖面积不断扩大
2005年以来新增逾187平方公里，蓄水量增加83亿立方米

从上世纪 90 年代起， 关于我国境

内湖泊面积不断缩小的消息时有耳闻，
令人焦虑。 日前，记者随长江科学院组

织的江源科考队来到青海， 却意外获

悉：青海湖这些年水位持续上升，湖面

较前些年有所扩大。青藏高原是我国气

候变化的“启动区”，也是亚洲乃至北半

球气候变化的“感应区”和“敏感区”，青
海湖的这一变化意味着什么？记者就此

采访了青海省水文水资源勘测局水资

源处的有关专家。

是什么让青海湖湖面不
断扩大？

“上世纪八九十年代， 青海高原确

实出现了冰川退缩、 冻土退化、 湖泊萎

缩、 土地沙化、 草场退化等一系列生态

恶化的现象。 一些研究认为， 随着全球

气候变暖， 源区生态系统将向旱化和沙

化发展， 这一 ‘暖干化’ 的趋势确实令

人担忧。” 水资源处处长段水强告诉记

者， “但经我们观测得到的数据分析

显 示 ， 从 1998 年 开 始 ， 青 海 的 沱 沱

河 、 五道梁地区出现了变化的 迹 象 。
一开始， 专家对这些迹象还不敢下结

论 ， 因为还必须持续观察 。 2005 年 ，
水位曾经持续下降的青海湖， 出现了

可喜的逆转 ， 青海高原进入多 雨 期 。
整个降水增加呈 ‘先西后东’ ‘先高

原腹地、 后高原边缘’ 的特点。”
据青海省水文水资源勘测局统计，

从2005年到2016年，青海全省平均年降

水量为329.4毫米， 比半个世纪前增加

了 近 13.5% ， 使 地 表 水 资 源 增 加 了

15.3%。“青海湖的湖泊面积 ， 已 经 由

2005年初的4189.8平方公里，增加到今

年年初的4377平方公里， 增加了187.2
平方公里，蓄水量增加了83亿立方米。”
段水强说。

“既然是气候转暖引发的地面径流

增加，会不会是青海湖流域冰川加速融

化导致的呢？ ”记者请教专家。
“我们用卫星遥感的方式对冰川融

化的问题进行了跟踪研究。”段水强说，
“青海湖流域的现代冰川主要分布在布

哈河上游的阳康曲、西格尔曲的源头一

带，面积较小，冰川面积多年维持在 10
平 方 公 里 左 右 ， 达 13.29 平 方 公 里 。
1990 年和 2010 年的卫星影像显示，青

海湖流域冰川面积分别为 15.4 平方公

里和 8.9 平方公里。 20 年间，冰川没有

明显的退缩，因为退缩而消融的水量共

计约 2.6 亿立方米 ， 年均损失水量约

0.13 亿 立 方 米 ， 只 占 湖 泊 补 水 量 的

0.3%。 可见冰川融水对青海湖水位变

化贡献甚微。 我们的判断是，青海湖湖

泊的扩张主要还是由降水径流偏丰引

起的。 ”

青海湖会不会变成“盐湖”？
青海湖原本不是咸水湖， 而是河

湖共存的淡水湖，属于黄河水系。 布哈

河、 沙柳河等淡水河的河水注入青海

湖后，又流入黄河。 但在距今 21 万年

至 35 万年的一 次 强 烈 的 地 质 构 造 运

动中，周围的山体隆起，现在的日月山

不断抬升， 阻断了青海湖湖水流向黄

河的通道， 使青海湖从外流湖变成了

内陆湖。
“之前，青海湖的盐度逐渐上升。曾

有专家推测说， 根据上世纪以来青海

湖水位不断下降的趋势， 青海湖在未

来会由目前的咸水湖变成 ‘盐湖’，湖

中将不再有鱼类生存， 以鱼类为食料

的鸟类也将无法生存， 青海湖的主湖

也将不断分割成子湖，最后主湖消失。
现在看来，这样‘可怕的’预言，随着青

海湖面积的扩大， 也可能会出现逆转

吗？ ”记者问。

“按照目前的趋势，我们完全不必

这么悲观了。 ”段水强说。
“因为大气环流引发的由西向东的

降水增加，今后还会对整个青海，乃至

周边的甘肃、内蒙古地区带来什么影响

呢？ ”记者问。
“现在我们还不好下结论，气候变

化通常是一个长期的过程。这一现象能

持续多久，我们仍需长期观察。”段水强

强调。

青海湖裸鲤现在还好吗？
“现在，随着青海湖湖面的扩大、水

体的增加，对青海湖的生态环境又会带

来什么影响呢？ ”记者问。
“你不妨去考察一下布哈河和沙柳

河，这两条河每年注入青海湖的水量占

了河流注入总水量的超过 60%。 现在

正是青海湖中特有的鱼类———青海湖

裸鲤洄游的季节，注入青海湖的河水、
青海湖中的裸鲤和水鸟， 这三样可以

成为你关注青海湖的标志物。 ”段水强

建议。
青海湖裸鲤又叫“湟鱼”，前些年岌

岌可危。 2002 年， 记者曾去青海湖采

访， 当时青海省农牧厅提供的数字是

青海湖中仅有 2000 多吨裸鲤，因此严

禁渔民捕捞和餐厅销售。 如今 15 年后

再来，记者在沙柳河旁看到，当地政府

已拆掉多座拦河坝， 为到淡水湖中洄

游产卵的青海湖裸鲤新建了多条洄游

通道。
“青海湖的盐度太高，裸鲤的性腺

无法正常发育，为了繁衍后代，裸鲤必

须洄游到沙柳河、布哈河、泉吉河等淡

水河中产卵。 它们上溯的距离越远，鱼
卵、鱼苗在淡水中孵化成熟的程度就越

高，幼鱼的整体存活率也就越高。 每年

9 月，产完卵的裸鲤又会重新游回青海

湖，在那里越冬。 ”在布哈河水文站，青
海省水文水资源勘测局青海湖分局局

长马东向记者介绍。
遗憾的是，因近日天气偏凉，青海

湖裸鲤大规模洄游的日期有所推迟，但
记者仍见到裸鲤洄游的 “先头部队”在
洄游河道旁跃跃欲试。

在布哈河大桥下，记者走近河边一

群裸鲤， 意外地发现它们十分警觉，河
面上即使晃过相机的影子也会令它们

四散逃逸。 原来，洄游对裸鲤来说并非

一条平安之路，棕头鸥、红嘴鸥、鸬鹚等

天敌早就在河边设伏。 听说，每年在洄

游的过程中被这些鸟类吃掉的裸鲤就

会有两三千吨！
记者从青海省农牧厅获悉， 如今，

青海湖裸鲤的资源超过 7 万吨， 比 15
年前增长了 27 倍多。看来，十多年的封

湖育鱼、增殖放流、打击盗捕和建设洄

游通道，确实发挥了显著的作用。
（本报西宁 6 月 22 日专电）

全面从严治党永远在路上， 党内监督从宽松软走向严紧硬
是一个长期的过程。 各级党组织和党员领导干部要强化对巡视
工作的领导，不断推动巡视工作向纵深发展，让心存侥幸者心生
畏惧， 让顶风违纪者付出代价， 充分发挥巡视制度从严治党的
“利剑”作用

核心观点

充分发挥巡视制度的“利剑”作用
刘昀献

21 日，十八届中央最后一轮巡视反

馈情况全部向社会公布。 这标志着党的

十八大以来， 中央巡视如期完成对省区

市地方、中央和国家机关、国有重要骨干

企业、 中央金融单位和中管高校等 5 个

“板块”的巡视全覆盖，实现了党的历史

上首次一届任期内中央巡视全覆盖。

巡视是党内监督的战略
性制度安排

党内巡视制度是指中央和省、 自治

区、 直辖市党委， 通过建立专门巡视机

构， 按照有关规定对下级党组织领导班

子及其成员进行监督， 并直接向派出的

党组织负责的一种党内监督制度， 继承

了古代中国政治智慧， 是我们党的建设

的重要内容， 是加强党内监督的战略性

制度安排。 我们党早在 1931 年就颁布

了 《中央巡视条例》。

党的十八大以来， 以习近平同志为

核心的党中央高度重视巡视工作， 对加

强和改进巡视工作作出一系列重大决策

部署。 习近平总书记强调：“巡视是党章

赋予的重要职责， 是加强党的建设的重

要举措，是从严治党、维护党纪的重要手

段，是加强党内监督的重要形式。 ”十八

届三中全会《决定》进一步提出“改进中

央和省区市巡视制度， 做到对地方、部

门、企事业单位全覆盖”，更加强化了巡

视工作的地位和作用。继 2015 年 8 月新

修订的《中国共产党巡视工作条例》印发

后，中共中央政治局今年 5 月 26 日召开

会议审议《关于修改〈中国共产党巡视工

作条例〉的决定》。会议指出：作为推进全

面从严治党的重大举措，巡视工作“必须

在坚持中深化、在深化中坚持，发挥标本

兼治作用”。
立足于全面从严治党， 党中央围绕

着力发现领导干部是否存在权钱交易、
以权谋私、 贪污贿赂、 腐化堕落等违纪

违法问题； 着力发现是否存在 “四风”
问题； 着力发现是否存在违反党的政治

纪律问题； 着力发现是否存在选人用人

上的不正之风和腐败问题， 对巡视的定

位、 内容、 方式、 责任、 成果运用、 整

改和体制机制等各个方面都做了明确规

定， 有力推动了巡视工作深入开展， 巡

视效果明显提升。 巡视已经成为党风廉

政建设和反腐败斗争的重要平台、 党内

监督和群众监督相结合的重要方式、 上

级党组织对下级党组织监督的 重 要 抓

手， 为全面从严治党提供了有力支撑。

党中央的“千里眼”“顺风
耳”“侦察兵”

十八大以来， 党中央坚持推进巡视

制度创新，不断校准巡视定位，不断加大

巡视覆盖力度，创新巡视工作方式方法，
巡视已成为党中央的“千里眼”“顺风耳”
“侦察兵”，真正发挥了“利剑”作用。

一是政治定位越来越准确。 在党中

央坚强领导下，近年来，巡视工作始终冲

锋在管党治党前沿和正风反腐一线。 巡

视监督尊崇党章， 从聚焦党风廉政建设

和反腐败斗争，到聚焦坚持党的领导、加
强党的建设、全面从严治党，政治定位越

来越准确，目标任务越来越清晰。
二是实现了中央巡视全 覆 盖 。 从

2013年5月第 一轮巡视正式启动，到今年

6月最后一轮巡视反馈结束，12轮巡视共巡

视277个单位党组织， 对16个省区市开展

“回头看”，对 4 个单位进行“机动式”巡视，实
现了党内监督不留空白、没有死角。

三是创新巡视工作方式方法。 首先，
创新巡视形式， 开展专项巡视。 其次， 加

强 “回头看”， 一方面切实督促落实整改

责任 ， 另一方面对新的问题线索深入了

解， 使有问题的人无处藏身。
四是切实运用好巡视成果。 巡视成果

要真正落到实处， 关键看整改。 党中央明

确要求， 巡视组对发现的所有问题和线索

都必须按规定审批后， 根据问题线索类别

和干部管理权限， 分别移送相关机关和部

门； 必须件件有着落， 事事有回音。

与时俱进推动巡视工作向
纵深发展

巡视工作对于推动全面从严治党发挥

了巨大作用， 但我们也必须看到党面临的

“四种考验” “四大危险” 依然存在。 巡

视制度必须适应形势和任务的发展， 与时

俱进、 不断创新。
一要进一步提高政治站位，加强“政治

体检”。要认真贯彻习近平总书记系列重要

讲话精神和治国理政新理念新思想新战

略，落实全面从严治党要求，深化政治巡

视；着力发现和推动解决党的领导弱化、
党的建设缺失、 党的观念淡漠、 组织涣

散、纪律松弛、管党治党宽松软等问题；
突出严肃党内政治生活， 净化党内政治

生态，促进管党治党标本兼治。
二要盯住党委（党组），抓住“关键少

数”。 党要管党，首先是管好干部；从严治

党，关键是从严治吏。 巡视要重点监督党

的领导机关和领导干部特别是主要领导

干部。 尤其是对十八大后不收敛不收手，
问题线索反映集中，群众反映强烈、现在

重要岗位且可能还要提拔使用的党员干

部，要加大巡视巡查力度，形成有力震慑。
三要进一步推进制度创新， 建立覆

盖各级党组织和党员干部的巡视巡查工

作体系。 中央率先创新巡视工作， 发挥

了示范作用。 下一步应加强对省区市及

中央和国家机关巡视工作的领导， 特别

是要进一步推动党的市 （地、 州、 盟）
和县 （市、 区、 旗） 委员会建立巡察制

度， 补齐基层党内监督的短板， 逐步建

立全国一盘棋的巡视工作体系。
全面从严治党永远在路上， 党内监

督从宽松软走向严紧硬是一个长期的过

程。 各级党组织和党员领导干部要强化

对巡视工作的领导， 不断推动巡视工作

向纵深发展， 让心存侥幸者心生畏惧，
让顶风违纪者付出代价， 充分发挥巡视

制度从严治党的 “利剑” 作用。
（作者为中国浦东干部学院中国特

色社会主义研究院副院长、教授，国家社
科基金重大项目 《中国共产党应对执政
风险和考验研究》首席专家）
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徐州铜山区旅游文化节开幕
本报讯 昨天， 江苏徐州铜山区旅

游文化节暨旅游地产投资推介会举行，会
上共有 10 个优质项目签约， 航天文化旅

游特色小镇等一批优质项目将落户铜山。
此次旅游文化节暨旅游地产投资推

介会重点推介铜山区汉王镇、吕梁山风景

区、微山湖片区的旅游投资项目。其中，汉
王镇曾获“中国特色旅游名镇”等称号。

吕梁山风景区内的吕梁抗山头地块

拟发展特色小镇、 动漫游戏影视基地等

项目； 吕梁山体公园地块是建造山地球

场等项目的理想之地； 吕梁企业度假酒

店地块可开发度假酒店、商业地产等。
微山湖片区地块重点招引以湖泊、

岛屿开发为主的度假区项目， 突出水上

娱乐、岛屿娱乐、渔家休闲等功能，形成

集观光、休闲、度假、疗养等为一体的综

合度假项目。 （张红敏 李园园）

红嘴鸥在刚察河竞相捕食洄游的青海湖裸鲤。 本报首席记者 郑蔚摄

“大地神弓” 箭指群星
———中国文昌航天发射场承载“航天梦”新使命

２０１７ 年初夏，搭载我国自主研发的

实践十八号卫星的长征五号遥二火箭，
将在海南文昌航天发射场迎来它的第二

次发射，箭指群星的“大地神弓”将再次

拉开。
为适应中国 航 天 事 业 的 可 持 续 发

展 ，２００７ 年，经国务院 、中央军委批准 ，
在海南文昌建设我国新型航天发射场。
２００９ 年 ９ 月，正式开工建设。 在攻克地

基止水、建筑抗风、防腐防雷等一系列工

程难题，攻克新型运载火箭推进剂贮运、
加注、控制等技术难关后，２０１６ 年，一座

高度信息化和自动化的现代航天发射场

最终建成。
与酒泉、 太原、 西昌三大发射场相

比， 文昌航天发射场具有天然的海上运

输优势，使我国长久以来火箭、航天器仅

靠陆地运输的方式得以改善， 使今后更

大直径重型火箭的运输成为可能。
“文昌航天发射场是我国目前规模

最大、特色最显著、技术最先进、发射能

力最强的发射场。”曾任长征五号运载火

箭首次飞行任务发射场区指挥部副总指

挥长的易自谦表示， 这是我国第一座沿

海滨建设的发射场， 与国内现有的三个

发射场形成了沿海内陆相结合、 高低纬

度相结合、各种射项相结合的科学布局。
文昌航天发射场占地 １６０００ 余亩，

紧靠海岸。 远望发射场，2 座被四个避雷

塔环绕的固定发射勤务塔最为 引 人 注

目。 离海岸最近的“大个子”塔架距海边

仅 ６００ 米，用于发射长征五号运载火箭。
而另一座“小个子”塔架离大海稍远，用

于发射长征七号运载火箭。
走进发射场， 第一个映入眼帘的建

筑就是高大的垂直总装测试厂房。 测试

厂房总高度达 ９９．４ 米，地上 １４ 层，总建

筑面积 ２１２５０ 平方米。 它拥有众多 “之
最”：亚洲最大的钢铁之门、中国单层最

高的厂房、中国最高的桁架安装。
北京特种工程设计研究院总工程师

刘晓华说， 文昌航天发

射场可以发射各种轨道

要求的航天器， 较低的

轨道可将地球同步轨道

航天器推得更远， 载荷

更高。相比内陆，文昌航天发射场的射向

也更广， 其 １０００ 公里范围内均为海域，
火箭航区、残骸落区的安全性也很高。

作为承接中国未来航天梦想高度的

“神弓”， 文昌航天发射场还采用了一流的

测试发射模式，火箭最少只用三天半的时间

就可组织发射。 在建成后短短一年多的时间

里，它见证了空间交会对接、组合体运行等

航天领域更多重大工程的顺利推进。
２０１６ 年 ６ 月， 我国新一代高可靠、

高安全， 无毒无污染的中型液体运载火

箭 长 征 七 号 成 功 在 文 昌 发 射 场 首 飞 ；
２０１６ 年 １１ 月 ３ 日， 面对发射时间 ６ 次

调整、３ 次临机处置，文昌再传捷报———
承接飞天梦想的大火箭长征五号成功首

飞；２０１７ 年 ４ 月 ２０ 日，我国首艘货运飞

船天舟一号在文昌航天发射场“零窗口”
发射，成功牵手天宫二号。

承载着“航天梦”的新使命，中国人

走向无尽深空的大门未来还将在文昌航

天发射场开启。“中国探月工程三期主要

目标任务是在 ２０１７ 年前实现月面无人

采样返回，将使用长征五号运载火箭，在
文昌航天发射场把 ８．２ 吨的嫦娥五号探

测器送入地月转移轨道。”中国探月工程

三期副总设计师孙为钢说。 除了月球之

外， 中国首次火星全球遥感与区域巡视

探测任务也计划于 ２０２０ 年在文昌航天

发射场， 由长征五号运载火箭将探测器

直接送入地火转移轨道。
从月球探测、火星探测，到小行星探

测、行星穿越探测，乃至载人登月、载人

登陆火星， 面向我国未来更多的航天重

大工程， 文昌航天发射场还将继续自己

的使命，成为搭建大国深空工程的平台。
朝着年发射频率最高的发射基地迈进，
把一个个承载着民族飞天梦想的航天器

射向群星， 在星辰大海中篆刻属于中国

的印记。
新华社记者 伍鲲鹏 白国龙

（据新华社海口 ６ 月 ２２ 日电）

湖北多家酒店被物价部门处罚
在公务员考试及高考期间违规乱涨价

本报武汉 6 月 22 日专电 （驻鄂记

者钱忠军） 湖北省物价局日前通报了今

年该省公务员考试及高考期间酒店乱涨

房价， 经多次提醒告诫后仍拒不改正的

典型案例。
通报称，7天连锁酒店纸坊火车站店

传统大床房平时周末188元，4月21日公

务员考试期间涨至466元，涨幅147%；江

夏区纸坊街兴新街汉庭酒店大床房平时

周末209元 ，4月21日 涨 至499元 ， 涨 幅

138%。水果湖城市便捷酒店，商务大床

房平时269元，6月6日、7日涨至466元；大
东门城市便捷酒店，商务大床房平时238
元，6月6日、7日涨至399元； 武汉天馨馨

商务酒店、 七天酒店武汉理工大学珞狮

路店， 也有客房在高考期间的提价幅度

超过100%。此外，高考期间，江城明珠豪

生大酒店、王朝驿站时尚酒店、五月花大

酒店未在醒目位置标示客房房 型 及 价

格，违反了明码标价的相关规定。
目前， 湖北省物价局已责成武汉市

江夏区物价局依法对 7 天连锁酒店纸坊

火车站店和江夏区纸坊街兴新街汉庭酒

店进行了行政处罚。 对其他趁高考之机

大幅提高客房价格、 提供虚假信息或不

提供检查所需材料和不按规定明码标价

的宾馆酒店， 将责成有关价格主管部门

依法对其进行处理。用电影留住传统戏曲“原汁原味”
（上接第一版）第一部 3D 全景声京剧电

影 《霸王别姬》 从上海国际电影节走向

世界 ， 荣获 2015 世界 3D 电影最高奖

“金卢米埃尔奖”。 去年， 昆曲电影 《景
阳钟》 获中国电影电视技术学会中国先

进影响作品奖 （3D 电影） 优秀奖， 今

年电影节展映的京剧电影 《萧何月下追

韩信》 已获第 12 届中美电影节 “最佳

戏曲电影” 金天使奖。
如果说技术提升是硬件辅助， 那么

艺术观念的提升则赋予作品更 多 的 内

涵。 上海戏剧学院教授荣广润特别提到

京剧电影 《廉吏于成龙》： “影片一开

始按照历史真实来拍， 随着剧情推进，
戏曲写意的色彩越来越浓 ， 导 演 郑 大

圣在电影中更多地运用了间离 的 艺 术

手法 ， 在影片中观众甚至可以 看 到 穿

着现代服装的乐师 ， 让观众更 加 明 确

这是在演戏。” 在荣广润看来， 电影所

呈现的 “写意 ” 有两层意涵 ， 一 层 是

符合戏曲写意的特点 ， 第二层 是 于 成

龙虽是古代廉吏 ， 其也有着强 烈 的 现

实意义 ， 故事本身的当代性也 透 过 这

个手法展现出来。

新时代新课题，让电影与
戏曲互为借鉴滋养

当舞台艺术转化为影像艺术， 角色

细腻的情绪塑造是最显著的变 化 与 亮

点。 “舞台上观众离得比较远， 要求演

员的动作更为夸张。 而到了镜头前， 特

写镜头下的表情则要收敛和含蓄， 更要

准确。” 作为今年电影节上将展映的京

剧电影 《勘玉钏》 主演， 荀派演员熊明

霞这样说。
新的时代， 随着观众审美水平的提

高， 仅仅透过镜头将戏曲舞台上的唱念

做打 “搬上” 银幕， 只是忠实记录显然

不够 ， 不同的剧目有着不同的 侧 重 。
传统的骨子老戏拍摄， 首先侧重于用镜

头更好地呈现程式表演艺术。 比如麒派

代表作 《徐策跑城 》 《萧何月 下 追 韩

信》 中都有大量膛蟒、 抖髯、 跑圆场等

高难度技巧， 不宜用很碎的镜头切换展

现。 而拍摄新创剧目， 则可以通过更自

由的电影语言， 呈现思想内涵。 有专家

提出， 舞台艺术转化成电影的过程， 本

身也是打磨与提高的过程， 这可以启发

传统戏曲思考这样一个命题： 如何打造

出新媒体传播下的文化精品。

为加深两党两国友谊作更大贡献（上接第一版）今天的上海， 正是中国改

革开放的一个缩影。 上海与古巴各地交

流频繁， 与圣地亚哥省是友好城市。 上

海愿为加深中古两党两国的友谊作出更

大贡献。

巴拉格尔说， 再次访问中国以及上

海感到非常亲切， 中国在世界上的重要

性日益凸显， 中国对于世界关系的平衡

至关重要 。 中国是古巴第二大 贸 易 伙

伴， 在两党和两国人民之间存在着一种

团结的力量。 我们非常钦佩中国取得的

发展成就， 希望加强两党治国理政的经

验交流， 进一步深化两国之间、 圣地亚

哥与上海之间的友谊。
市委常委、 市委秘书长诸葛宇杰参

加会见。


